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En la ciudad de Bacalar, municipio de Bacalar, Estado de Quintana Roo, siendolas 12:36hrs del día
24 de agosto de 2017, reunidos en la Casa del Escritor, los integrantes del Comité del Programa
de Ordenamiento Ecológico Local de Municipio de Bacalar en pleno, de conformidad con la
siguiente:

Orden del Día.

1. Registro de asistentes.

2. Pase de lista y verificación del Quórum legal.

3. Bienvenida a cargo del Presidente Municipal de Bacalar, M. en Psic. Alexander Zetina
Aguiluz.

4. Exposición de motivos a cargo del Biol. Alfredo Arellano Guillermo, Secretario de Ecología y
Medio Ambiente (SEMA).

5. Presentación de las solicitudes de organizaciones para formar parte del Comité.

6. Presentación de las adecuaciones realizadas al documento de Modelo de Ordenamiento
Ecológico, y en su caso validación para la Consulta Pública, a cargo de la SEMA.

7. Asuntos generales.

8. Clausura de la sesión a cargo de la Mtra. Marisol Rivera Planter, Directora General de
Planeación y Evaluación de la Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales
(SEMARNAT).

LISTA DE ASISTENCIA

SEMARNAT JOSÉ JUAN HERNÁNDEZ CHÁVEZ

SEMARNAT
Q. ROO GUSTAVO OLIVARES ALANIS

PRESIDENTE DELH. AYUNTAMIENTOMUNICIPAL ALEXANDER ZETINA AGUILUZ

DIRECTORA DE ECOLOGIA H. AYUNTAMIENTOMUNICIPAL MTRA. ISELA G. DELGADO VILLANUEVA

SECRETARIO DE ECOLOGÍA Y MEDIO AMBIENTE BIOL. ALFREDO ARELLANO GUILLERMO

SUBRIA. POLITICA AMBIENTAL
DE LA SECRETARÍA DE ECOLOGÍA Y MEDIO AMBIENTE BIOL. GRACIELA SALDAÑA FRAIRE

CONAGUA IVAN GAMBOA

CONANP TANI GÓMEZ ZUÑIGA

CONAFOR OVED BAUTISTA
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INEGI ORLANDO FLORES CHABLÉ

SEDATU ERNESTO PAVÓN GUTIERREZ

INAH ADRIANA BALAMMATOS

INIFAP FABIOLA REYGADAS PRADO

SEDETUS JUAN FCO. RIVERO

CAPA JOAN SANCHEZ

SEDETUR SERGIO VÁSQUEZ VÁSQUEZ

APEQROO HARVING OMAR PECH

INIRA ELVIRA CARVAJAL HINOJOSA

PPA FRANCISCO GUSTAVO PEDRAZA BARQUET

DIRECCION DE OBRAS PUBLICAS, SERVICIOS PUBLICO Y
DESARROLLO URBANO ANGEL EMILIO CONTRERAS PADILLA

TESOREROMUNICIPAL DEL H. AYUNTAMIENTO DE BACALAR JUAN GABRIEL BORGES CHIM

DIRECTOR DE DESARROLLO ECONÓMICODEL H.
AYUNTAMIENTODE BACALAR

JOSÉ FRANCISCO CASTILLO CHIM

DIRECCION DE PLANEACIONMUNICIPAL AMAYRANI NUÑEZMEDRANO

DIRECCION DE DESAROLLO RURALMUNICIPAL ING. ARCADIO AY CASTILLO

DIRECCION DE TURISMO Y DESARROLLO ECONOMICO
MUNICIPAL CORINA NATASCHA JANSEN VAZQUEZ

UQROO BENITO PREZA

ECOSUR ALEJANDO VEGA ZEPEDA

UPB DRA. MANUELA LAGUNA CORAL

COLEGIO DE BIOLOGOS DE Q. ROO ROGELIO CEDEÑO

AHYRBAC DAVIDMARTINEZ
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CANACO ELIU OMAR KOYOC PECH

AMIGOS DE SIAN KA’AN A.C. AARÓN SILLER

COLEGIO DE INGENIEROS DE QUINTANA ROO A. C. MARCIAL ALCOCER

COLEGIO DE ARQUITECTOS DE QUINTANA ROO A. C. VICTORMANUEL ENRIQUE SANCHEZ RUZ

FUNDACIÓN EMERGE A.C. GERARDO LORÍA

BDI A.C. PRUDENCIO BALAM

BACALARMUNICIPIO 10 A.C. HERMINIA DÍAZ C.

COMITÉ PUEBLOSMAGICOS NICANOR PIÑA UGALDE

REPRESENTANTE DE LOS EJIDOS DELMUNICIPIO ZONA
NORESTE

VALLEHERMOSO

JOSE PARTIDA PARTIDA

REPRESENTANTE DE LOS EJIDOS DELMUNICIPIO ZONA
COSTERA

EJIDO BACALAR
FILIBERTO BUTRONHERNDANDEZ

REPRESENTANTE DE LOS EJIDOS DELMUNICIPIO ZONAMAYA
(EJIDO LOS DIVORCIADOS)

CARLOS HUMBERTO CEN UC

REPRESENTANTE EJIDOS ZONA URBANA
(EJIDO ÁARONMERINO) ROMÁN GUZMÁN GÓNZALEZ

RELATORIA

De acuerdo al segundo punto de Orden del día se llevó a cabo el registro de los participantes, con
un total de 42 de los 48 integrantes del Comité, se declaró que existe quórum legal, por ende son
válidos los acuerdos que sean tomados en la presente sesión.

De acuerdo al tercer punto de Orden del día en uso de la palabra el M. en Psic. Alexander Zetina
Aguiluz, Presidente Municipal de Bacalar, dio la bienvenida a los presentes, menciono el
esfuerzo del gobierno municipal por trabajar en los procesos importantes para el ordenamiento
ecológico del municipio, mencionando que se buscara sea un instrumento armonioso y
conveniente para el municipio.

De acuerdo al cuarto punto de Orden del día en la exposición de motivos el Biol. Alfredo Arellano
Guillermo, Secretario de la SEMA, da inicio a la presentación de las adecuaciones al documento de
modelo de ordenamiento, y agradece la presencia y participación de los presentes miembros de
comité.

Como quinto puntose dio la bienvenida a los nuevos miembros de Comité del POEL Bacalar, por
parte del Mtro. Juan José Hernández Chávez, los cuales fueron incluidos acorde a los acuerdos de
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la 6ta sesión de comité pasada, y de igual forma se atendió a las peticiones de inclusión de los
ciudadanos.

Se tomó datos sobre los asistentes que cuenten con información que pueda nutrir el documento del
Modelo de Ordenamiento Ecológico.

Posteriormente de cumplir los primeros 5 puntos del orden del día, el Biol.Salvador Poot Villanueva
hace presentación de los ajustes técnicos del documento de Modelo de Ordenamiento Ecológico,
donde expone los cambios realizados al documento en base a las observaciones realizadas por el
comité o los suplentes técnicos en materia que aportaron sus opiniones y propuestas.

En el Séptimo punto del orden del día, asuntos generales se menciono:

David Martínezasociación de hoteleros y restaurantes de Bacalar:observa la presión e interés
sobre la franja costera de la laguna, y que es importante considerar una franja de amortiguamiento
y los accesos públicos a la laguna, para permitir plusvalía a lo que hay tierra adentro y hacer que
esto considere la densidad de las construcciones sea menor pero de mayor plusvalía. Utilizar
estrategias que permitan la explotación turística de Bacalar como el turismo de aventura en la
selva y la parte arqueológica y no solo enfocarse a la laguna.

El arquitecto Juan Francisco Rivero de la SEDETUS, menciona que las cifras de las densidades
propuestas por las agrupaciones que sugieren el incremento de densidades por hectárea, ya que
pueden generar inestabilidad en la conservación de la laguna. Menciona que hay otras normativas,
leyes o instrumentos de regulación que se deberán considerar a futuro para pensar en que se
podría llegar a aplicar a desarrollos y que no se debe pensar en tomar decisiones en el comité y
que se prevea eso.

Elvira Carvajal del INIRA, menciona que dentro del instituto hay instrumentos en materia d e
impacto ambiental que de acuerdo para el otorgamiento de autorizaciones dependerán de cumplir
con los instrumentos de factibilidad que están dentro tanto del POEL como de los que rijan la zona
a ordenar. Habrá que revisar las planeaciones y las propuestas que tendrán de impacto el
desarrollo de la zona.

MinervaRossette, menciona que es importante la participación de todos los presentes, habla sobre
los trabajos del comité en reuniones pasadas, y sobre los procesos que lleva el POEL, menciona
que se debe considerar los impactos que generara la creación del documento. y sobre la opinión
en consideración de la actual propuesta de ordenamiento menciona que les pide a todo el comité
que revise el documento ya que encuentra deficiencias en los criterios sobre el contenido del
documento antes de la fase de consulta pública. Revisar las políticas aplicables a las zonas de
recarga del acuífero, corredores biológicos, servicios ambientales y sobre de la laguna, para ver
que sea congruente con las actividades económicas del municipio.

La Subsecretaría de Política ambiental de la SEMA, la Mtra. Graciela Saldaña Fraire le comenta a
la representante de CEMDA, que actualmente se han hecho las adecuaciones pertinentes para
ajustar el modelo de ordenamiento ecológico, por lo que ha actualizado en las observaciones
enviadas.

Román Guzmán, comisario ejidal de Aarón Merino Fernández, menciona que no se han tomado
todas las observaciones ya que no se incluyeron las observaciones emitidas por el ejido, y que el
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POEL no es para solo la laguna, sino para todo el municipio. Que hay intereses por parte de las
instituciones de la ciudad de Chetumal que no deben entrometerse al POEL de bacalar. Que
sugiere que en el comité se encuentren los representantes de los 57 ejidos, porque no se vale
dejarlos fuera. Que hay que regular el uso de suelo de los menonas y las prácticas agrícolas
porque no hay apoyo hacia ellos. Que hay que revisar los ordenamientos territoriales y se anexen
como propuesta al Programa de Ordenamiento.

Edmundo GómezTrejo, comité ejido Aarón merino, menciona que no se consideran los elementos
que ellos proponen, y que ese POEL delimita la información al enviar en formatos digitales o con
internet al resto de las comunidades. Que el POEL no considera la carpeta básica de los
Ordenamientos Comunitarios, o al menos de la comunidad de Aarón Merino.

José Juan Chávez de la SEMARNAT, menciona que si gustan podrían integrar su carpeta básica
de ordenamiento territorial comunitario para estudiar y anexar a la información del ordenamiento en
caso de faltar dicha información. Que de acuerdo a su relación con los demás ejidos que si ellos
gustan podrían ayudar al comité a entregar la información o ayudar a invitar el acercamiento de los
representantes de dichos ejidos a que asistan a las reuniones, ya que sería importante para la
mejor toma de decisiones.

El Biol. Alfredo Arellano Guillermo Titular de la SEMA menciona que, se encuentra en la
disponibilidad para aceptar la participación de los demás representantes así como también está
abierta la invitación de en caso de tener dudas acudir a la SEMA para realizar aportaciones,
comentarios o limpiar dudas. Que sobre los comentarios sean menos críticas, y más propuestas, o
que en caso de descalificar la propuesta que se sustente para que no solo sea un propuesta
personal, y que manifieste un sustento analítico.

SEDETUR menciona que hay que definir la ocupación de Viviendo urbana y viviendo rural,

INAH menciona que revisaron el POEL y que se en el documento se contemplan zonas
arqueológicas muy conocidas, y no se están tomando en cuenta los otros vestigios existentes en
un catálogo y que hay otras nuevas ya casi anunciadas.

El C. Gustavo Barrabas Butrón Zarate, Locatario menciona que las instituciones no tiene mucha
participación y coadyuvan con el mejoramiento del documento, ya que en el POEL de OPB permite
aprovechamiento de la parte de la laguna que le corresponde, mientras que en Bacalar todo está
bajo conservación. Que sobre los estudios en cuanto a la agricultura debe erradicarse los criterios
de cultivo de transgénicos.

C. Rodolfo Espadas menciona que hay dependencias como el INIFAP cuenta con información
sobre los paquetes tecnológicos aplicables al desarrollo del campo.

Cristóbal Uh Medina, representante de la sociedad de productores forestales ejidales del sur de
Quintana roo, menciona su interés de participar como sector, y que su asociación trabaja con los
ejidos.

Hugo Galetti, definir las características de cabañas, agregar los COS, CUS, o mencionar los PDU's,
revisar las medidas de constricción dentro de los desarrollos cercanos a la laguna. Habla sobre la
compatibilidad entre la UGA y la producción de la tierra en cuestión de aprovechamiento de
acuerdo al uso que le dé el propietario de la tierra. Siempre y cuando no sean zonas de humedales.
Propone incluir más criterios de regulación ecológica y menos mapas.
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Heriberto Buitrón Hernández comisariado del Ejido Bacalar, menciona su preocupación sobre el
respetar el programa comunitario donde presento los usos de suelo, y que en lo particular
menciona sobre el aprovechamiento de ICHCABAL. y que están esperando una reunión para
definir la información que va a regular el ordenamiento de Bacalar ofrece la casa ejidal para
cualquier evento.

Los representantes del ejido Buenavista, menciona que se debe invitar a todos los comisarios
ejidales para tomar en cuenta su punto de vista.

Alejandro Martínez de Buenavista, integrar la idea en turismo de Selva con la laguna para la el
turismo, cuidar revisar y aplicar criterios para evitar la tala clandestina.

Fabiola Reygadas representante del INIFAP, menciona que toda la información que se necesite
está en el campo experimental gratuita, en caso de que alguien quiera consultar, y que los estudios
sobre el uso de suelo es conveniente y que en caso de querer se puede corroborar con los análisis.

Representante de Bacalar municipio 10 A.C, habla sobre que se respete la voz de los ciudadanos
o de los representantes ejidales, que las reuniones que se hagan que si lleva tiempo este trabajo
por el bien de su municipio es importante y se debe hacer.

Biol. Alfredo Arellano menciona que es un ejercicio de planeación territorial, que va a regular y
ordenar el territorio en materia Ecológica, que se revise el documento para entender los elementos
que sustenten los ajustes necesarios, y no solo sean criticas particulares, si no positivas que
permitan el desarrollo sustentable de todo el municipio. se compromete a acercarse a la
procuraduría agraria para que la información llegue a la gente de los ejidos, para que haya un
acercamiento informativo con las demás comunidades ejidales sobre los procesos que proponen
resultados, explicar sobre los beneficios de la propuesta para impulsar el desarrollo no solo
turístico y relativo a la laguna si no también al campo, al sector acuícola, forestal que se reflejan
mediante los modelos de desarrollo de cada UGA, que están propuestos para los 57 ejidos, que si
hay cosas que aún no están claras para las comunidades ejidales.

José Juan Chávez Cierra mencionando que el POEL es un proceso participativo y que se requiere
tanto de esfuerzo como participación y exhorta mencionar el curso de ordenamiento para un
proceso rico y sano y así ver reflejados todos los intereses.

Subsecretaria Graciela Saldaña menciona que sector por sector ya se trabaja en los ajustes que
beneficien al municipio no a intereses particulares, menciona que hay que elaborar ese instrumento
para que las instituciones corroboren con formalidad lo plasmado en el documento.

Cierra José Juan Hernández Chávez la sesión de comité a las 14:55 hrs da agradecimientos por la
participación.

ACUERDOS:
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Con un consenso de 42 integrantes del comité, y rectificando un Quórum Legal se llegan a los
siguientes acuerdos.

Acuerdo 1/24/08/2017/: Se propondrá llegar a un acuerdo sobre el tema de las densidades de
construcción en la franja costera del municipio.

Acuerdo 2/24/08/2017/:Estará a disposición la dirección de Ordenamiento Ecológico, de la
SEMA para resolver cualquier duda de manera libre.

Acuerdo 3/24/08/2017/:Se revisará la factibilidad de Anexar el ejido de Aarón Merino a la
UGA Urbana Propuesta en el documento.

Acuerdo 4/24/08/2017/: Acercarse al resto de las comunidades rurales y ejidales dentro del
municipio de Bacalar para Informar sobre los procesos del Ordenamiento Ecológico del
Municipio.

Acuerdo 5/24/08/2017/: Se integra como nuevos miembros de comité a: CEMDA (centro
mexicano de derecho ambiental A.C.), Fundación LineaVerde Punto Azul A. C., Unión de
Asociaciones Civiles de Bacalar, LeydaBrito Alpuche y asociados, A.C. Costera Aarón
Merino Fernández, Agua Clara: Comité de vigilancia ambiental participativa.

Acuerdo6/24/08/2017/: Revisar las propuestasde inclusión al comité por parte de las
asociaciones civiles que están interesadas en integrarse, en esta reunión.

Cierre de Minuta:
No habiendo otro asunto que tratar, José Juan Hernández Chávez anunciaque se levanta la7ª
SESION DECOMITÉ PARA EL PROCESO DE ELABORACION DEL PROGRAMA DE
ORDENAMIENTO ECOLÓGICO LOCAL DEL MUNICIPIO DE BACALAR, siendo las 14 horas con
55 minutosdel día 24 de AGOSTO del 2017, firmando de conformidad en todas las hojas al calce
de la presente, los que en ella intervinieron.

SEMARNAT
JOSÉ JUAN HERNÁNDEZ CHÁVEZ

SEMARNATQ. ROO
GUSTAVO OLIVARES ALANIS

PRESIDENTE DELH. AYUNTAMIENTOMUNICIPAL
ALEXANDER ZETINA AGUILUZ

GUILLERMOSECRETARIO DE ECOLOGÍA Y MEDIO AMBIENTE
BIOL. ALFREDO ARELLANO

SUBRIA. POLITICA AMBIENTAL
DE LA SECRETARÍA DE ECOLOGÍA Y MEDIO AMBIENTE

BIOL. GRACIELA SALDAÑA FRAIRE

DIRECTORADE ECOLOGIA H. AYUNTAMIENTOMUNICIPAL
MTRA. ISELA G. DELGADO VILLANUEVA
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CONAGUA
IVAN GAMBOA

CONANP
TANI GÓMEZ ZUÑIGA

CONAFOR
OVED BAUTISTA

INEGI
ORLANDO FLORES CHABLÉ

SEDATU
ERNESTO PAVÓN GUTIERREZ INAH

ADRIANA BALAMMATOS

INIFAP
FABIOLA REYGADAS PRADO

SEDETUS
JUAN FCO. RIVERO

CAPA
JOAN SANCHEZ

SEDETUR
SERGIO VÁSQUEZ VÁSQUEZ

APEQROO
HARVING OMAR PECH

INIRA
ELVIRA CARVAJAL HINOJOSA

PPA
FRANCISCO GUSTAVO PEDRAZA BARQUET

DIRECCION DE OBRAS PUBLICAS, SERVICIOS PUBLICO Y
DESARROLLO URBANO

ANGEL EMILIO CONTRERAS PADILLA

TESOREROMUNICIPAL DEL H. AYUNTAMIENTO DE BACALAR
JUAN GABRIEL BORGES CHIM

DIRECTORDE DESARROLLO ECONÓMICO DEL H.
AYUNTAMIENTODE BACALAR
JOSÉ FRANCISCO CASTILLO CHIM

DIRECCION DE PLANEACIONMUNICIPAL
AMAYRANI NUÑEZ MEDRANO DIRECCION DE DESAROLLO RURALMUNICIPAL

ING. ARCADIO AY CASTILLO
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DIRECCION DE TURISMO Y DESARROLLO ECONOMICO
MUNICIPAL

CORINA NATASCHA JANSEN VAZQUEZ

UQROO
BENITO PREZAS

ECOSUR
ALEJANDO VEGA ZEPEDA

UPB
DRA. MANUELA LAGUNA CORAL

COLEGIO DE BIOLOGOS DE Q. ROO
ROGELIO CEDEÑO

AHYRBAC
DAVIDMARTINEZ

CANACO
ELIU OMAR KOYOC PECH AMIGOS DE SIAN KA’AN A.C.

AARÓN SILLER

COLEGIO DE INGENIEROS DE QUINTANA ROO A. C.
MARCIAL ALCOCER

COLEGIO DE ARQUITECTOS DE QUINTANA ROO A. C.
VICTORMANUEL ENRIQUE SANCHEZ RUZ

FUNDACIÓN EMERGE A.C.
GERARDO LORÍA

BDI A.C.
PRUDENCIO BALAM

BACALARMUNICIPIO 10 A.C.
HERMINIA DÍAZ C. COMITÉ PUEBLOSMAGICOS

NICANOR PIÑA UGALDE

REPRESENTANTE DE LOS EJIDOS DELMUNICIPIO ZONA
NORESTE

VALLEHERMOSO
JOSE PARTIDA PARTIDA

REPRESENTANTE DE LOS EJIDOS DELMUNICIPIO ZONA
COSTERA

EJIDO BACALAR
FILIBERTO BUTRONHERNDANDEZ

REPRESENTANTE DE LOS EJIDOS DELMUNICIPIO ZONAMAYA
(EJIDO LOS DIVORCIADOS)
CARLOS HUMBERTO CEN UC

REPRESENTANTE EJIDOS ZONAURBANA
(EJIDO ÁARONMERINO)

ROMÁN GUZMÁN GÓNZALEZ
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